

~~Plaza pública para la edición del 27 de julio de 1993~~

- 2 -

~~América Televisión~~

~~Alianzas e ideología~~

~~Miguel Ángel Granados Chapa~~

Lo verdaderamente escandaloso de la adjudicación del paquete de medios es el silencio social en torno suyo. Se ha tomado una decisión puramente financiera en tratándose de instrumentos de educación, y la respuesta social es mínima, débil, tímida. Claro que no han faltado juicios y opiniones importantes. Pero son mucho menores que lo exigido por la trascendencia del paso que se concretará en estos días, cuando el grupo comprador de la televisión y las salas de exhibición cinematográficas entregue mil doscientos millones de nuevos pesos, como pago inicial de los dos mil cincuenta que ofreción para ganar, por sorpresa, la puja correspondiente.

~~De ser cierto lo que anuncia Alberto Barranco (y sucede tener in perceptibles márgenes de error), Ricardo Salinas Pliego y socios pagarán en efectivo el primer abono. Por allí debe comenzar a preguntarse sobre uno de los efectos sociales de la privatización que culmina con la contracción de este paquete. Es ~~de~~ ^{de} Perogrullo afirmar que sólo unos pocos tienen acceso a las espeluznantes cifras pagadas por las empresas públicas vendidas al mejor postor. Se ha acentuado, de esa manera, la concentración de la riqueza. No es argumento válido en sentido contrario enumerar a los accionistas de los bancos reprivatizados, muy superiores en número respectivamente de cuantos había en 1982. Porque el control, que es lo importante en último término, continua en muy pocas y casi las mismas manos que hace trece años. Aunque no se conoce bien a bien el elenco de los accionistas de Radiotelevisora del Centro, ~~de~~ ^{que} por salud mental hubiera debido hacerse público, no sea que se eviten socios indeseables para la república, los datos sabidos corroboran la idea de que el poder económico está circunscripto a un círculo muy reducido, el señor Alberto Saba, uno de los principales aportantes de capital del negocio favorecido con los medios esta-~~

plaza pública/3

tales, es hermano del señor Isaac Saba, protagonista de muchas empresas, entre ellas Celanese. El suegro del señor ^{Ricardo Bonjanus} Salinas Pliego es el señor Fernando Sada (con ~~de~~ de dedo, no con ~~be~~ de burro), y una persona de ese nombre dirige Cydsa, una de las ~~empresas~~ más prospertas de Monterrey. De allí parten las raíces del propio Salinas Pliego, cuyo segundo nombre, ~~Benjamín~~ evoca al fundador de la dinastía, don Benjamín Salinas Westrup que casó con doña Elisa ~~&~~ Rocha y se asoció con su cuñado Joel Rocha para fundar una empresa que lleva los apellidos de las dos ramas de esa familia.

Si bien se anuncia la participación de un sindicato bancario en apoyo de la operación, el primer pago se cubrirá con recursos propios del grupo adquirente. Los principales miembros de ese grupo son los señores Salinas Pliego y Saba, ~~que operan, cada en su lado,~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~negocios~~ son el grupo Elektra y negocios inmobiliarios. El que las actividades de sus empresas generen liquidez bastante para invertirla en operaciones de la magnitud de esta a que nos referimos ~~MEX~~ mostraría que la queja popular sobre las dificultades para vivir la vida es mera inercia, que no se resigna a callar ante las evidencias de una propsectividad contundente. A menos que se conozca pronto el listado completo de los socios de Salinas Pliego, cuyos acompañantes originales en la postura fueron los señores Justo Fernández y Domingo Muguira, vinculados con el ahora deprimido negocio del café, y se ~~RE~~ conozca el origen de la totalidad de los recursos aplicables a esta compra, se puede pensar que Elektra ha provisto ~~el~~ ^{buena parte del} numerario para la operación.

Y no es tanto el volumen de ventas, sino el sistema de mercadeo lo que aporta su liquidez a empresas de este género. Se trata de ventas en abonos a sectores muy populares, que en un alto porcentaje no permanecen con capacidad para cubrir créditos otorgados con facilidad, y que con la misma facilidad son revocados con la pérdida del bien comprado, que se revierte a empresa vendedora que de esa mane a se queda con hacha, calabaza y miel.

cajón de sastre

José Angel Conchello, ex presidente nacional de su partido, y quien el viernes pasado dejó la presidencia regional capitalina del PAN en manos de su amigo el diputado Gonzalo Altamirano Dimas, destapó a Carlos Castillo Peraza como precandidato a la Presidencia de la República en el Partido de Acción Nacional. Entrevistado por el autor de esta columna en Radio Mil, ayer por la mañana, Conchello --que es miembro del comité nacional de su partido, como secretario de comunicación-- respondió a la pregunta ~~hoy~~ sobre las posibilidades de los gobernadores panistas para llegar a la candidatura presidencial, ~~des~~cartando expresamente a Francisco Barrio, y olvidándose de incluir al interino de Guanajuato, Carlos Medina Plascencia. De Barrio dijo que, ~~hoy~~ recién llegado a la gubernatura, ~~no~~ sería una falta de respeto a los electores que lo impulsaron a ese cargo, dejarlo antes de cumplir un año. Salvo, puntualizó Conchello, que los propios ciudadanos autorizaran al ex alcalde de Ciudad Juárez a aceptar la postulación panista. Dijo, en cambio, que el gobernador Ruffo estaría en condiciones de buscar la candidatura, y también ~~sejó~~ en esa situación al diputado Diego Fernández de Cevallos, jefe de la fracción parlamentaria del PAN. Previamente, Conchello había eliminado virtualmente a Vicente Fox, cuando dijo que el PAN no convertiría la reforma del artículo 82 (en cuyo curso confía el ex candidato a la gubernatura de Guanajuato para fincar sus posibilidades propias) en obstáculo para ~~que~~ operar la ^{puerto} ~~propues~~ ma política. Y entonces, Conchello completó el trío de sus precandidatos mencionando a Castillo Peraza. Explicó que no es sólo un brillante intelectual sino un hábil político práctico. Recordó que como candidato al gobierno de Yucatán ya ~~tenía~~ experiencia en campañas electorales. Es preciso tener en cuenta, para valorar ~~el~~ ^{la} ~~experiencia~~ Conchello que aparte su cargo en el comité nacional, tiene una larga trayectoria dentro del PAN, ya que fue su presidente nacional, ~~tres~~ tres veces diputado ^{federal} y miembro de la primera Asamblea de Representantes del DF, amén de candidato a la gubernatura de Nuevo León, contra Alfonso Martínez Domínguez.

Martes 27 julio 1993

PLAZA PUBLICA

■ **Medios: una compra llamativa**

■ **Sus implicaciones**

Miguel Angel Granados Chapa

Todo llama la atención en la venta del paquete de medios estatales. Primero, que el paquete estaba mal atado, pues finalmente se vendió por piezas. Al anunciar la operación como un todo, se desalentó a quienes hubieran podido interesar por algunas de sus porciones. Luego, fue notorio que se otorgara el paquete al grupo menos presentable para estos menesteres. En fin, es llamativo el desparpajo con que los compradores anuncian su credo. Todo eso tiene implicaciones financieras, políticas y sociales a cuyo examen dedicaremos el espacio de hoy y los días siguientes.

Lo verdaderamente escandaloso de la adjudicación del paquete de medios es el silencio social en torno suyo. Se ha tomado una decisión puramente financiera tratándose de instrumentos de educación, y la respuesta social es mínima, débil, tímidamente. Claro que no han faltado juicios y opiniones importantes. Pero son mucho menores que lo exigido por la trascendencia del paso que se concretará en estos días, cuando el grupo comprador de la televisión y las salas de exhibición cinematográficas entregue mil doscientos millones de nuevos pesos, como pago inicial de los dos mil cincuenta que ofreció para ganar, por sorpresa, la puja correspondiente.

Es propio de Perogrullo afirmar que sólo unos pocos tienen acceso a las espléndidas cifras pagadas por las empresas públicas vendidas al mejor postor. Se ha acentuado, de esa manera, la concentración de la riqueza. No es argumento válido en sentido contrario enumerar a los accionistas de los bancos reprivatizados, muy superiores en número respecto de cuanto había en 1982. Porque el control, que es lo importante en último término, continúa en muy pocas y casi las mismas manos que hace trece años. Aunque no se conoce bien a bien el elenco de los accionistas de Radiotelevisora del Centro, los datos sabidos corroboran la idea de que el poder económico está circunscrito a un círculo muy reducido y con vínculos familiares estrechos: el señor Alberto Saba, uno de los principales aportantes de capital del negocio favorecido con los medios estatales, es hermano del señor Isaac Saba, protagonista de muchas empresas, entre ellas Celanese. El suegro del señor Ricardo Benjamín Salinas Pliego es el señor Fernando Sada (con *de de dedo, no con be de burro*), y una persona de ese nombre dirige Cydsa, uno de los consorcios más prósperos de Monterrey. De allí parten las raíces del propio Salinas Pliego, cuyo segundo nombre, evoca al fundador de la dinastía, don Benjamín Salinas Westrup, que casó con doña Elisa Rocha y se asoció con su cuñado Joel Rocha para fundar una empresa que lleva los apellidos de las dos ramas de esa familia.

Si bien se anuncia la participación de un sindicato bancario en apoyo de la operación, el primer pago se cubrirá con recursos propios del grupo adquirente. Los principales miembros de ese grupo son los señores Salinas Pliego y Saba, que operan cada uno por su lado el grupo Elektra y negocios inmobiliarios. El que las actividades de sus empresas generen liquidez bastante para invertirla en operaciones de la magnitud de esta a que nos referimos mostraría que la queja popular

sobre las dificultades para vivir la vida es mera inercia, que no se resigna a callar ante las evidencias de una prosperidad contundente. A menos que se conozca pronto el listado completo de los socios de Salinas Pliego, cuyos acompañantes originales en la postura fueron los señores Justo Fernández y Domingo Muguira, vinculados con el ahora deprimido negocio del café, y se conozca el origen de la totalidad de los recursos aplicables a esta compra, se puede pensar que Elektra ha provisto buena parte del numerario para la operación.

Y no es tanto el volumen de ventas, sino el sistema de mercadeo lo que aporta su liquidez a empresas de este género. Se trata de ventas en abonos a sectores muy populares, que en un alto porcentaje no permanecen con capacidad para cubrir créditos otorgados con facilidad, y que con la misma facilidad son revocados con la pérdida del bien comprado, que se revierte a empresa vendedora que de esa manera se queda con hacha, calabaza y miel.

Cajón de Sastre

José Angel Conchello, expresidente nacional de su partido, y quien el viernes pasado dejó la presidencia regional capitalina del PAN en manos de su amigo el diputado Gonzalo Altamirano Dimas, destapó a Carlos Castillo Peraza como precandidato a la Presidencia de la República en el Partido Acción Nacional. Entrevistado por el autor de esta columna en Radio Mil, ayer por la mañana, Conchello -que es miembro del comité nacional de su partido, como secretario de comunicación- respondió a la pregunta sobre las posibilidades de los gobernadores panistas para llegar a la candidatura presidencial, descartando expresamente a Francisco Barrio, y olvidándose de incluir al interino de Guanajuato, Carlos Medina Plascencia. De Barrio dijo que, recién llegado a la gubernatura, sería una falta de respeto a los electores que lo impulsaron a ese cargo, dejarlo antes de cumplir un año. Salvo, puntualizó Conchello, que los propios ciudadanos autorizaran al exalcalde de Ciudad Juárez a aceptar la postulación panista. Dijo, en cambio, que el gobernador Ruffo estaría en condiciones de buscar la candidatura, y también puso en esa situación al diputado Diego Fernández de Cevallos, jefe de la fracción parlamentaria del PAN. Previamente, Conchello había eliminado virtualmente a Vicente Fox, cuando dijo que el PAN no convertiría la reforma del artículo 82 (en cuyo curso confía el excandidato a la gubernatura de Guanajuato para fincar sus posibilidades propias) en obstáculo insuperable para operar la propuesta reforma política. Y entonces, Conchello completó el trío de sus precandidatos mencionando a Castillo Peraza. Explicó que no es sólo un brillante intelectual sino un hábil político práctico. Recordó que como candidato al gobierno de Yucatán ya alcanzó experiencia en campañas electorales. Es preciso tener en cuenta, para valorar la actitud de Conchello que aparte su cargo en el comité nacional, tiene una larga trayectoria dentro del PAN, ya que fue su presidente nacional, tres veces diputado federal y miembro de la primera Asamblea de Representantes del DF, amén de candidato a la gubernatura de Nuevo León, contra Alfonso Martínez Domínguez.